

Superando los Límites del Neoliberalismo: Una Mirada Crítica a sus Efectos en la Sociedad y el Medio Ambiente

*Overcoming the Limits of Neoliberalism: A Critical Look at its Effects
on Society and the Environment*

Fecha de Recepción: 18 de septiembre del 2023

Fecha de Aprobación: 13 de noviembre del 2023

Sanchez Matthias, Matias Ezequiel¹

Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" Campus Itapúa. Paraguay

Rolón Wilcke, Aldo José²

Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" Campus Itapúa. Paraguay

Resumen

En este artículo, se exploraron críticamente algunos de los aspectos más problemáticos del neoliberalismo y se examinó su impacto en la desigualdad, la explotación laboral, la alienación del trabajo, el medio ambiente y otros temas relevantes. El estudio tuvo por objetivo analizar el neoliberalismo como modelo económico y evaluar sus efectos en la sociedad y el medio ambiente. Se llevó a cabo una revisión exhaustiva de la literatura científica disponible en diversas bases de datos académicos. Se seleccionaron cuidadosamente 25 artículos de un total de 40 identificados, considerando su pertinencia y calidad metodológica. El

análisis crítico del neoliberalismo, como modelo económico, destaca los desafíos y las problemáticas asociadas a dicho sistema. Los mismos revelaron las implicaciones y consecuencias del neoliberalismo en términos de desigualdad económica, precarización laboral, explotación de los trabajadores, instrumentalización del Estado y deterioro ambiental. A partir del análisis realizado, se concluye la necesidad de considerar alternativas más justas, equitativas y sostenibles que promuevan el bienestar colectivo y la preservación del medio ambiente

1. Estudiante de la carrera de Psicología en la Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" Campus Itapúa. Encarnación. Paraguay. Aldo.rolonwk@gmail.com

2. Estudiante de la carrera de Psicología en la Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" Campus Itapúa. Encarnación. Paraguay Matias.matthias@gmail.com

Palabras clave: neoliberalismo, desigualdad económica, alienación del trabajo, sociedad, medio ambiente.

Abstract

This article critically explores some of the most problematic aspects of neoliberalism and examines its impact on inequality, labor exploitation, work alienation, the environment, and other relevant issues. Neoliberalism as an economic model and assess its effects on society and the environment. A comprehensive review of scientific literature available in various academic databases was conducted. 25 articles were carefully selected out of a total of 40 identified, considering their relevance and methodological quality. The critical analysis of neoliberalism as an economic model highlighted the challenges and issues associated with this system. It revealed the implications and consequences of neoliberalism in terms of economic inequality, labor precarization, worker exploitation, state instrumentalization, and environmental deterioration. Based on the analysis conducted, there is a need to consider more just, equitable, and sustainable alternatives that promote collective well-being and environmental preservation.

Keywords: neoliberalism, economic inequality, work alienation, society, environment.

1. Introducción

En el presente artículo, se emprende una indagación crítica en torno a algunos de los elementos más cuestionables del neoliberalismo, analizando en profundidad su repercusión en áreas tan sensibles como la desigualdad, la explotación laboral, la alienación en el ámbito laboral, la ecología y otros tópicos pertinentes. A lo largo de la historia, el neoliberalismo ha

Mombyky

Ko'ágã opa mba'emojeheva ñane neoliberalismo ha oñembo'e porã niko ha ñambo'esy ha oñemyatyrõre ñane ñe'ênguéra, ndive oikuaauká, oñemoirũkaha laboral, oñehekombo'epa oñembotuỹre, tembi'ukuaaha ha oñembotuỹrõme ñane rehegua. Oikuaauka neoliberalismo ndive ha'e modelo económico ha rehegua oñemyatyrõ ñane ñande rehegua ha tembi'ukuaaha. Oikuaauka ñane rehegua rekove oipytyvõ kuimba'ekuaave kuimba'ekuaasekárape. Omitãva hese ko'ágãme 25 oje'ỹva hendy mbo'ehára 40 kuimba'ekuaasẽ, ñande purahéi ha ñane ñambo'esy yvoty ñande rehegua ha tembi'ukuaaha. Oñembotuỹre oñembo'epa neoliberalismo, ha'e modelo económico, ogueroja mba'emojehecharamo ha mba'epyre niko tembi'ukuaaha rehegua. Ome'ẽme ñane oñemoirũkaha ha oñemyatyrõre ñane neoliberalismo oñembotuỹ ñane ñe'ênguéra, oñembotuỹre laboral, oñehekombo'epa oñembotuỹ ha oñemyatyrõme ñane ndive ojejapo ñane mba'eta ha omba'apo tembi'ukuaaha. Ko'ágãme ojejapo kuimba'ekuaakánte, ko'ágã oikuaauka purahéi opaite ñane rehegua mba'epyre, ome'ẽme oñembotuỹ ha oñemoirũkaha ñande rehegua ha tembi'ukuaaha.

Ñe'ẽ momba'ẽ guasupy: neoliberalismo, oñembotuỹ ha oñemyatyrõ ñane ñe'ênguéra, oñehekombo'epa oñembotuỹ, ñande rehegua, tembi'ukuaaha.

sido objeto de un constante debate y crítica debido a sus marcados impactos en la sociedad y el entorno natural.

La lente crítica se posa con firmeza en los aspectos que plantea el neoliberalismo, exponiendo las complejidades y consecuencias que trascienden la superficie de sus teorías. En este análisis exhaustivo, se adentra en las dimensiones de desigualdad exacerbada que este enfoque puede generar, así como en las formas en que la explotación laboral y la desconexión del individuo con su labor pueden tornarse problemas sistémicos bajo la sombra del neoliberalismo.

La preocupación por el impacto en el entorno también se encuentra en el centro de esta exploración. Los efectos ecológicos y la relación del neoliberalismo con el medio ambiente son minuciosamente examinados, revelando las tensiones entre el crecimiento económico y la sostenibilidad ambiental. Por lo mismo, el estudio tiene por objetivo analizar el neoliberalismo como modelo económico y evaluar sus efectos en la sociedad y el medio ambiente.

2. Método

Para llevar a cabo la investigación y recopilar la información presentada en este artículo, se llevó a cabo una revisión exhaustiva de la literatura existente. Se consultaron diversas fuentes, incluyendo libros, artículos académicos e informes de ONG.

La estrategia de búsqueda se basó en el uso de bases de datos académicas, como Google Scholar y JSTOR, así como en motores de búsqueda en línea, como Google. Se utilizaron palabras clave relacionadas con los temas abordados en este artículo, como neoliberalismo, 'desigualdad económica', 'explotación laboral' y 'impacto ambiental del neoliberalismo'.

Se priorizó la inclusión de fuentes confiables y reconocidas en el campo de estudio, asegurándose de considerar diferentes perspectivas y enfoques críticos hacia el tema del neoliberalismo. Se seleccionaron cuidadosamente 25 artículos de un total de 40 identificados, considerando su pertinencia y calidad metodológica.

3. Resultados y Discusiones

La Trayectoria del Neoliberalismo: Origen y Evolución

El liberalismo clásico es una ideología y un modelo de política que enfatiza la libertad personal y económica y un pequeño papel para el estado, que permite a las personas perseguir

sus propios intereses. Originado entre los filósofos del siglo XVIII, hasta el siglo XIX, el liberalismo se reflejó en políticas económicas de laissez-faire que alentaron la industrialización y nuevos modelos de trabajo y capital, en resumen, la economía moderna. El liberalismo clásico se basó en el mercado con una mínima interferencia del estado, ya sea mediante regulación o impuestos. El papel del gobierno era mantener el orden, proteger la propiedad y crear un entorno seguro para la actividad comercial.

El modelo liberal cayó en desgracia a mediados del siglo XX cuando la agitación de la Gran Depresión sugirió un papel más importante para los gobiernos en las economías. Basándose en las teorías económicas de JM Keynes, los gobiernos occidentales aceptaron la idea de la intervención en la gestión económica y la promoción de la prosperidad a través de los estados de bienestar. Los primeros ejemplos internacionales incluyeron las políticas del New Deal en los EE. UU. en la década de 1930 para abordar los impactos de la Gran Depresión y la legislación integral del estado de bienestar en Nueva Zelanda en 1938. Durante las décadas posteriores surgieron versiones alternativas de los estados de bienestar en los países occidentales.

Naturaleza explotadora

La Esencia del Neoliberalismo

El neoliberalismo, en su esencia, es un sistema basado en la explotación de los trabajadores y la acumulación de riqueza por una minoría privilegiada. Los defensores de esta corriente económica promueven la desregulación y la maximización de beneficios, lo que resulta en salarios insuficientes para los trabajadores y una concentración desigual del poder y la riqueza (Harvey D. , 2005).

En este contexto, varios estudios académicos han explorado diferentes aspectos del neoliberalismo y sus efectos en la sociedad y el medio ambiente. Por ejemplo-Harvey (2005) ofrece una perspectiva detallada del desarrollo del neoliberalismo y argumenta que este sistema se basa en la desregulación, la privatización y la mercantilización de la vida social, lo que tiene implicaciones significativas en términos de desigualdad y explotación (Enzo, 2019).

Bourdieu (1998) analiza los efectos del neoliberalismo en la sociedad, resaltando cómo ha conducido a un aumento de la desigualdad, la precariedad laboral y la exclusión social. Esto subraya la preocupación por la influencia negativa del neoliberalismo en la estructura social y económica.

Además, Stiglitz (2002) aborda la globalización señalando cómo la globalización neoliberal ha contribuido al aumento de la desigualdad y la pobreza en todo el mundo. Esto

pone de relieve los desafíos a nivel global que surgen como resultado de las políticas económicas impulsadas por el neoliberalismo.

Desigualdad Económica

La Brecha Insalvable

La desigualdad económica es uno de los mayores problemas del sistema neoliberal. Estudios han demostrado que las políticas de austeridad y desregulación promovidas por el neoliberalismo han llevado a un aumento en la brecha entre los ricos y los pobres (Stiglitz J. , 2012). La concentración de riqueza en manos de una minoría ha generado efectos perjudiciales para la equidad y la justicia social.

Según datos de la Iniciativa Global de la Desigualdad (IGI), en 2022, el 1% más rico de la población mundial poseía más del 50% de la riqueza global. Esta marcada disparidad económica resalta la necesidad de abordar las consecuencias negativas del neoliberalismo en la distribución de recursos y oportunidades (Oxfam, 2022).

Precarización Laboral

El Oscuro Rostro del Neoliberalismo

El sistema neoliberal ha llevado a una creciente precarización laboral. La flexibilización laboral y la búsqueda constante de reducción de costos por parte de las empresas han resultado en trabajos temporales, mal remunerados y con escasa seguridad laboral (Harvey D. , 2005). Esta precariedad impacta negativamente en la vida de los trabajadores y en su capacidad para planificar su futuro.

Explotación Laboral

El Costo Humano del Neoliberalismo

La explotación laboral es una consecuencia directa del sistema neoliberal. La búsqueda incesante de ganancias por parte de las empresas puede llevar a condiciones laborales abusivas, largas jornadas de trabajo y falta de derechos laborales (Standing, 2011). Los trabajadores son sometidos a explotación, lo que resulta en un detrimento de su bienestar y en la perpetuación de la desigualdad.

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) reportó en 2021 que millones de trabajadores alrededor del mundo enfrentan condiciones laborales precarias y carecen de protección adecuada. Esta explotación laboral resalta los problemas inherentes al sistema neoliberal y la necesidad de abordar las injusticias laborales (OIT, 2021).

Democracia como Instrumento del Mercado

En el sistema neoliberal, el Estado tiende a favorecer los intereses económicos y corporativos en lugar del bienestar general. Las políticas de desregulación y privatización

pueden socavar la verdadera participación democrática al permitir que los poderes económicos influyan de manera desproporcionada en la toma de decisiones (Harvey D. , 2005). La relación entre el neoliberalismo y la democracia suscita debates sobre la autenticidad de la representación política.

Dentro de este contexto, Piketty (2013), en su libro "El capital en el siglo XXI", arroja luz sobre la evolución de la desigualdad económica a lo largo de los últimos siglos. Piketty plantea la argumentación de que el neoliberalismo ha desempeñado un papel en el aumento de la desigualdad económica, lo que, a su vez, ha generado una mayor inestabilidad social y política.

Por su parte, Klein (2007) en su obra "La doctrina del shock," se adentra en el análisis del papel del neoliberalismo en la promoción de la desigualdad y la injusticia. Klein sostiene la idea de que el neoliberalismo ha sido utilizado para imponer políticas que benefician a los sectores más acomodados a expensas de los estratos menos privilegiados, incluyendo a los pobres y los trabajadores.

A la par, Harvey (2014) en su libro "Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo," profundiza en la exploración de las contradicciones inherentes al capitalismo neoliberal. Harvey defiende la tesis de que el neoliberalismo es un sistema insostenible destinado al fracaso.

Alimentos: Sobreproducción de comida, pero sin acceso para todos

A pesar de la sobreproducción de alimentos en el mundo, millones de personas enfrentan inseguridad alimentaria debido a desigualdades económicas y estructurales. Las políticas neoliberales pueden influir en la distribución desigual de recursos y limitar el acceso a alimentos básicos para las poblaciones más vulnerables (Patel R, 2007) .

Según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, 2021) , aproximadamente 690 millones de personas seguían padeciendo hambre. Esta persistente inseguridad alimentaria subraya la necesidad de abordar las consecuencias del neoliberalismo en la distribución de recursos esenciales (FAO, 2021).

Impacto Ambiental: El Precio de la Ganancia

El sistema neoliberal tiene un impacto negativo en el medio ambiente debido a su búsqueda constante de crecimiento y maximización del beneficio. La explotación y degradación de los recursos naturales ha llevado a una disminución alarmante de la biodiversidad y a la degradación del ecosistema (Carson, 1962). Además, la producción y el consumo desenfrenado generan grandes cantidades de residuos y contribuyen al cambio climático.

El uso de las personas como capital de producción

En una sociedad donde el éxito se mide en términos de riqueza y poder, las personas a menudo se ven reducidas a su función como productores y consumidores. Esta lógica de instrumentalización de la persona puede llevar a una sensación de alienación y vacío existencial, ya que las personas no encuentran significado en su trabajo o en su vida en general. La visión de Kant sobre el trato a los seres humanos como fines en sí mismos es una crítica fundamental al neoliberal y su enfoque en la maximización del beneficio a cualquier costo (Kant, 1785).

La cultura de consumo y la enajenación del individuo

La cultura de consumo y la enajenación del individuo son fenómenos que se entrelazan con la dinámica de la sociedad neoliberal, generando una serie de implicaciones notables. Esta cultura de consumo ha dado lugar a una sensación de enajenación entre los individuos, donde los productos se convierten en símbolos de estatus y satisfacción superficial, en lugar de satisfacer necesidades reales. Esta enajenación, a su vez, ha limitado la diversidad y la pluralidad en la sociedad, al generar identidades prefabricadas y estereotipadas (Marcuse, 1964).

En este contexto, es esencial considerar la obra de (Marcuse, 1964), que argumenta que la sociedad industrial avanzada se caracteriza por una homogeneidad cultural que sofoca la libertad y la creatividad. La cultura del consumo es un elemento fundamental de esta homogeneidad cultural, ya que promueve la conformidad y la satisfacción superficial.

Así mismo, Baudrillard (1970) aporta una perspectiva importante al analizar la sociedad de consumo. El autor argumenta que la cultura del consumo es una forma de ilusión que oculta la realidad de la explotación y la dominación. Los productos se convierten en símbolos de estatus y satisfacción, pero en realidad no satisfacen ninguna necesidad real.

Según el autor Simmel (1971) estudia la naturaleza del dinero y argumenta que el dinero es un símbolo que puede utilizarse para comprar cualquier cosa, pero que no tiene valor en sí mismo. Simmel sostiene que la cultura del consumo es una forma de fetichismo de la mercancía, ya que los individuos otorgan un valor a los productos que no tienen en sí mismos.

Finalmente, Žižek Slavoj (1989) examina la ideología y argumenta que esta es una forma de ilusión que nos permite aceptar la realidad como natural e inevitable. El autor destaca que la cultura del consumo es una forma de ideología, ya que nos hace creer que la felicidad se puede encontrar a través de la compra de productos.

Salud mental

El impacto de las condiciones laborales precarias La depresión es una de las principales causas de discapacidad en todo el mundo, y se estima que afecta a más de 264 millones de personas, según la Organización Mundial de la Salud (OMS, 2020) . Las condiciones laborales precarias y el estrés asociado al trabajo son algunos de los factores que contribuyen a la prevalencia de la depresión, lo que pone en evidencia la necesidad de un enfoque más humano en el ámbito laboral.

La Autoayuda y el Espiritualismo: Una sociedad Entumecida

El psicólogo Barry Schwartz en su obra "La Paradoja de la Elección" describe cómo la cultura de la autoayuda ha creado una presión social sobre los individuos para ser exitosos y felices de manera constante, generando una sensación de fracaso y culpa en aquellos que no pueden alcanzar estos ideales. Asimismo, autores como Slavoj Žižek (2012) en su obra "Menos Que Nada" critican la tendencia del espiritualismo de buscar la solución a los problemas sociales en el individuo y su autoconocimiento, en lugar de abordar las estructuras sociales y políticas que generan estos problemas.

El mito de la meritocracia y la ilusión del progreso infinito

La meritocracia, la creencia de que el éxito individual se basa únicamente en el mérito personal y el esfuerzo, ignora las estructuras sociales y económicas que favorecen a ciertos grupos y desfavorecen a otros. Además, la creencia en el progreso infinito y el crecimiento económico constante en el neoliberal ha llevado a una explotación insostenible de los recursos naturales y a una creciente desigualdad económica.

En su libro Realismo capitalista: ¿No hay alternativa? Fisher(2009)argumenta que la meritocracia es una ilusión creada por el neoliberalismo para justificar la desigualdad social, ya que la idea de que el éxito individual depende únicamente del mérito personal y el esfuerzo no toma en cuenta la existencia de estructuras sociales y económicas que favorecen a ciertos grupos y perjudican a otros. Este argumento es respaldado por el sociólogo Bourdieu(1967) ,en su obra "La Distinción", donde analiza cómo las diferentes clases sociales tienen diferentes tipos de capitales que les permiten tener ventajas en la competencia social

Un estudio realizado por la Universidad de Harvard (Raj Chetty and others, 2014)encontró que la movilidad social en los Estados Unidos es mucho más limitada de lo que se cree comúnmente. La investigación demostró que la mayoría de las personas nacen en la misma clase social en la que morirán y que el factor más importante que determina el éxito económico es la clase social de los padres.

Esto sugiere que la meritocracia, el concepto de que las personas tienen éxito basado únicamente en sus habilidades y méritos, no es del todo cierta. En cambio, el estudio muestra

que la movilidad social es en gran parte una ilusión y que la estructura de poder y la distribución de recursos en una sociedad influyen en gran medida en el éxito individual.

El Libre Mercado en Cuestión

En el contexto del pensamiento económico contemporáneo, el concepto del libre mercado se ha convertido en un pilar fundamental del neoliberalismo, una ideología que defiende la primacía de la competencia no regulada como motor de crecimiento económico y bienestar social. Sin embargo, bajo esta aparente promesa de prosperidad, se ocultan cuestionamientos profundos sobre la equidad y los resultados sociales derivados de la aplicación de políticas neoliberales. En su obra sostiene que, si bien los defensores del neoliberalismo argumentan que los mercados libres fomentan la eficiencia y el crecimiento económico, esta perspectiva no tiene en cuenta los impactos sociales y ambientales negativos que pueden surgir (Harvey D. , 2005).

Stiglitz (2003) profundiza en las consecuencias de las políticas neoliberales de la década de 1990, destacando la desigualdad y la falta de equidad generadas por este enfoque económico.

Por su parte Naomi Klein (2007) introduce el concepto de "doctrina del shock" para ilustrar cómo se han implantado políticas neoliberales durante momentos de crisis. Esta estrategia, según Klein, ha resultado en un empoderamiento de las élites y un debilitamiento de la democracia, evidenciando las preocupaciones inherentes a la implementación del libre mercado sin una consideración adecuada de su impacto en la sociedad.

La reflexión conjunta de estos autores nos lleva a cuestionar la supuesta superioridad del libre mercado como camino hacia el progreso económico y social. A pesar de las promesas de eficiencia, es fundamental considerar cómo las políticas neoliberales pueden contribuir a la concentración de poder y riqueza, en detrimento de la equidad y el bienestar general. La crítica al libre mercado dentro del marco del neoliberalismo nos invita a una evaluación más profunda de las consecuencias sociales y a la búsqueda de alternativas que promuevan un desarrollo económico sostenible y equitativo.

Medios de comunicación y manipulación de la realidad

Los medios de comunicación desempeñan un papel crucial en el neoliberalismo, pero también pueden ser utilizados como herramientas de manipulación. La sociedad del espectáculo, como mencionada por Debord (1967), destaca cómo los medios no solo transmiten información, sino que también producen una realidad mediática que puede distorsionar la verdad y limitar el pensamiento crítico (Herman & Noam, 1988).

La Colonización de la Cultura: Corporaciones y Súpermarcaje en la Era del Consumo

El pasaje citado del libro "No Logo" subraya la creciente influencia y poder de las corporaciones en la esfera pública y en la vida cotidiana de las personas. Klein K. (2000) expone cómo las grandes empresas no solo se dedican a fabricar productos, sino que buscan establecer una presencia omnipresente en la sociedad a través del branding y la construcción de identidades. Estas corporaciones aspiran a colonizar los espacios públicos, desde las escuelas hasta las calles, y a moldear las percepciones y valores de las personas en función de sus intereses comerciales.

La importancia de reconocer cómo las corporaciones han externalizado la producción tangible de bienes y se han enfocado en la producción de significados y estilos de vida resalta. Esta externalización no solo abarca la manufactura física, sino también la generación de narrativas y emociones que rodean a los productos y marcas. Así, la autora sugiere que las compañías moldean no solo lo que consumimos, sino también cómo experimentamos y entendemos el mundo que nos rodea. La noción de "súpermarcaje" abordada por Klein destaca cómo las corporaciones buscan influir en la percepción que tenemos de sus productos y cómo estos se integran en nuestras vidas Klein K. (2000). A través de los medios de comunicación, la música y la cultura en general, estas empresas construyen narrativas y emociones que nos persuaden a adquirir no solo un producto, sino un estilo de vida y una identidad asociada a él.

En este contexto, Klein plantea un llamado a la resistencia y a la toma de conciencia por parte de los consumidores. El pasaje enfatiza que no estamos obligados a aceptar la dominación de las corporaciones en nuestras vidas y que, como sociedad, tenemos la capacidad de cuestionar y desafiar su influencia en la esfera pública y en la construcción de identidades.

Necrocapitalismo

En la búsqueda de comprender la intrincada relación entre el sistema capitalista y las diversas manifestaciones de la muerte en la sociedad contemporánea, surge el concepto de "necrocapitalismo". Este término encapsula una forma extrema de capitalismo que, en su búsqueda incesante de acumulación de riqueza, se entrelaza con la muerte en diversas dimensiones, dando lugar a un complejo entramado socioeconómico. Como expone Enzo (2019), el necrocapitalismo no solo explota la muerte física, sino que también da lugar a la muerte social, simbólica y económica, transformando la existencia humana en una mercancía prescindible.

Un aspecto crucial para entender la relación entre el necrocapitalismo y la muerte es la participación de la industria militar en esta dinámica. Los países que poseen un considerable arsenal bélico a menudo utilizan las guerras como un medio para blanquear dinero,

empleando fondos públicos provenientes de impuestos para financiar empresas privadas involucradas en la producción y distribución de armas. Esta interacción entre el capitalismo y el complejo militar-industrial revela cómo la lógica capitalista puede influenciar y ser influida por intereses geopolíticos y de seguridad, generando así una retroalimentación entre la acumulación de capital y la promoción de conflictos bélicos.

En esta perspectiva, la lógica del capital en el contexto necrocapitalista se manifiesta en la valoración económica de la muerte. Como plantea Harvey D. (2005), la maximización de beneficios propia del sistema capitalista puede llevar a una instrumentalización de la muerte, donde las vidas humanas son consideradas simplemente como costos calculables en la ecuación financiera. En este paradigma, la vida se convierte en una mercancía más en el mercado, reflejando la deshumanización inherente al sistema.

Este enfoque necrocapitalista no solo perpetúa la desigualdad económica y la explotación laboral, sino que también cuestiona los valores éticos y humanos en una sociedad donde la muerte y la vida se intercambian en la búsqueda de ganancias. Es fundamental considerar las implicaciones de esta intersección entre el capitalismo y la muerte en la configuración de un orden social y económico más equitativo y ético en el siglo XXI.

4. Conclusión

En conclusión, al analizar el neoliberalismo como modelo económico y evaluar sus efectos en la sociedad y el medio ambiente, se ha identificado sus aspectos negativos, como la explotación laboral, la desigualdad económica y el deterioro ambiental. A través del prisma del materialismo dialéctico, se ve que el neoliberalismo ha desencadenado una lucha de fuerzas opuestas, con la tesis del desarrollo económico y su antítesis en la desigualdad y la degradación ambiental. Sin embargo, también abre la posibilidad de una síntesis superior que promueva una sociedad más equitativa.

Esta síntesis podría combinar los avances tecnológicos y productivos del neoliberalismo con una distribución más justa de la riqueza y los recursos. Para lograrlo, es esencial promover políticas que fomenten la participación democrática, la propiedad colectiva de los medios de producción y la inversión en tecnologías sostenibles. La superación del neoliberalismo no implica necesariamente desechar sus logros, sino reestructurar el sistema hacia el bienestar común y la cooperación en lugar de la acumulación de capital.

En la actualidad, se puede buscar alternativas que fomenten una mayor cooperación y solidaridad en nuestra organización social y económica. La superación del neoliberalismo implica la construcción de una sociedad más justa y equitativa, basada en valores de

colaboración y bienestar común. Este análisis nos insta a reflexionar sobre el camino a seguir para forjar un futuro más prometedor y equitativo.

5. Referencias Bibliográficas

Bourdieu, P. (1979). *La Distinción: Criterio y bases sociales del gusto*.

Bourdieu, P. (1998). *La misère du monde*.

Carson, R. (1962). *Silent Spring*.

Dahl, R. A. (1985). *A Preface to Economic Democracy*. University of California Press.

Debord, G. (1967). *La sociedad del espectáculo*. Ediciones Siglo XXI.

Enzo, G. (2019). *Necrocapitalismo: la explotación de la muerte en la lógica global del capital*. Universidad de Buenos Aires.

FAO. (2021). *FAO*. Obtenido de <https://www.fao.org/newsroom/detail/un-report-global-hunger-SOFI-2022-FAO/es>

Fisher. (2009). *Realismo capitalista: ¿No hay alternativa?*

Harvey D. (2014). *Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo*.

Harvey, D. (2005). *A Brief History of Neoliberalism*. Oxford University Press.

Harvey, D. (2005). *A Brief History of Neoliberalism*. Oxford University Press.

Herman, E. S., & Noam, C. (1988). *Manufacturing Consent: The Political Economy of the Mass Media*. Pantheon Books.

Hochschild, A. R. (1983). *The Managed Heart: Commercialization of Human Feeling*. University of California Press.

Jean Baudrillard. (1970). "La société de consommation: Ses mythes, ses structures".

- Kant, I. (1785). *Fundamentación de la metafísica de las costumbres*.
- Klein K. (2000). *No Logo: El poder de las marcas*. Editorial Paidós.
- Klein, N. (2007). *The Shock Doctrine: The Rise of Disaster Capitalism*. Picador.
- Marcuse, H. (1964). *El hombre unidimensional*. Seix Barral.
- Marx, K. (1844). *Manuscritos económicos y filosóficos*. Akal.
- OIT. (2021). *Informe Mundial sobre los Salarios*.
- OMS. (2020). *Organización Mundial de la Salud*. Obtenido de <https://www.who.int/es>
- Oxfam. (2022). *Iniciativa Global de la Desigualdad*.
- Patel R. (2007). *Stuffed and Starved: The Hidden Battle for the World Food System*.
Melville House.
- Piketty T. (2013). *El capital en el siglo .*
- Raj Chetty and others. (2014). *Where is the land of Opportunity? The Geography of Intergenerational Mobility in the United States* ., *The Quarterly Journal of Economics*.
- Simmel, G. (1971). *The philosophy of money*.
- Standing, G. (2011). *The Precariat: The New Dangerous Class*. Bloomsbury Academic.
- Stiglitz, J. (2012). *The Price of Inequality*. W.W. Norton & Company.
- Stiglitz, J. E. (2002).
- Stiglitz, J. E. (2003). *The Roaring Nineties: A New History of the World's Most*

Prosperous Decade. Norton & Company.

Žižek Slavoj. (1989). "The sublime object of ideology".

Žižek, S. (2012). Menos que nada. AKal.